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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Проверка на Прочность: 
новое судно усПешно 
Прошло исПытания 

______________________ стр. 2 »»»

Ирина Муляк, фото из личного архива героев 

вечные ценности в центре внимания: 8 июля россияне отметят день семьи, любви и 
верности. Праздник приурочен ко дню памяти святых Петра и Февронии, которых считают 
покровителями брака в русской православной церкви. в этот особенный день традиционно 
вручается медаль «за любовь и верность» самым крепким семьям страны. в этом году в 
ненецком автономном округе почётной награды удостоены 64 семейные пары. некоторые из 
них поделились своими секретами счастья в браке.  

стр. 6-7 »»»

сегодня в номере

Последняя Перед 
каникулаМи   
______________________ стр. 3 »»»
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Уважаемые земляки!
От имени Совета и администрации 

Заполярного района поздравляем вас 
с Днём семьи, любви и верности!

С каждым годом популярность праздника растёт, под-
тверждая тот факт, что для большинства людей семья и лю-
бовь остаются главными ценностями. Именно семья является 
хранительницей духовно-нравственных основ и исторической 
преемственности поколений. В ней формируются внутренний 
мир человека, характер, интересы личности, воспитываются 
любовь к Родине, трудолюбие и уважение к старшим.

В Заполярном районе живёт много достойных, дружных, 
многодетных семей, которые приумножают богатство За-
полярного района. Мы благодарим вас за то, что вы являетесь 
примером для своих земляков. 

В этот чудесный день желаем вам как можно больше радос-
ти и любви! Пусть ваши семьи будут крепкими, гармоничны-
ми и счастливыми! Уюта, тепла и благополучия вам!

глава заполярного района 
н. л. Михайлова

Председатель совета заполярного района 
л. в. Прилуцкая

8
июля

Праздник, 
объединяющий сердца

15
июля

Дорогие земляки!
От имени Совета и администрации 

Заполярного района поздравляем вас 
с Днём образования Ненецкого автономного округа!

Этот день один из самых важных для жителей нашего региона, которые родились здесь, 
выросли, начали и продолжают свой трудовой путь, создают семьи воспитывают детей. 
Крайний Север имеет свой особый характер, со стороны может показаться, что он холоден 
и недружелюбен. Но те, кто живут здесь, знают, что на самом деле нет места чудеснее и 
роднее. У нас удивительные закаты, шумные реки, наполненные ценной рыбой, прекрасная 
тундра, сводящая с ума своими красками, и очень гостеприимная атмосфера. Трудно не лю-
бить этот чудесный уголок земли. 

Ненецкий автономный округ славится не только природными богатствами, но и людьми, 
которые каждый день трудятся, чтобы регион развивался, становился лучше для будущих 
поколений. Неравнодушие северян, доброта и гостеприимство всегда были визитной карточ-
кой нашего региона. И в этот день мы говорим спасибо каждому из вас! Без ваших стараний, 
без вашей любви к родной земле наш округ не был бы таким, какой он есть сейчас. 

В этот торжественный день от всей души желаем вам благополучия, радости и сча-
стья! Пусть каждый дом будет наполнен любовью, уютом и теплом! Давайте продолжим 
верно служить родному округу, чтобы наши дети и внуки гордились тем, что родились 
в Заполярье!  

глава заполярного района н. л. Михайлова

Председатель совета заполярного района л. в. Прилуцкая
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Материалы подготовлены пресс-службой администрации Заполярного района

Проверка на Прочность: новое судно 
усПешно Прошло исПытания 
красиво поплывём: северная транспортная компания 
приобрела новое судно на воздушной подушке.  
современный амфибийный катер получил название «Печора» 
в честь главной реки региона. такое решение приняли 
жители округа, приняв участие в онлайн-голосовании.  
в середине июня катер был доставлен в нарьян-Мар. 

Представители заказчика (МКУ 
ЗР «Северное»), поставщика (ООО 
«Ховеркрафт») и будущей эксплуа-
тирующей организации (МП ЗР «Се-
верная транспортная компания») 
провели ходовые испытания судна.

– Ходовые испытания заключа-
ются в проверке всех систем транс-
портного средства в работе. Спе-

циалисты осмотрели техническое 
оснащение судна, работу систем 
видеонаблюдения, укомплектован-
ность аварийно-спасательным обо-
рудованием. После подписания акта 
приёма-передачи предстоит пройти 
процесс оформления регистрации и 
лицензирования судна. Планируем 
завершить эту работу к началу меж-

навигационного периода, – проком-
ментировал ход испытаний дирек-
тор Северной транспортной компа-
нии Иван Кононов.

Напомним, стоимость нового  
судна по итогам торгов состави-
ла 26 миллионов рублей. Средства 
выделены из бюджета Заполярного 
района.

коММунальщики отчитались  
о работе за год

ООО «Ховеркрафт» – предприя- 
тие, специализирующееся на изго-
товлении амфибийных судов. На вер-
фи компании построены все «подуш-
ки», которые эксплуатирует СТК.

По результатам народного голо-
сования судно названо «Печора».

Надеемся на долгий срок службы 
без поломок!

В отчёте были проанализиро-
ваны все виды деятельности пред-
приятия, а также оценены финан-
совые результаты по каждому из 
них. В целом Сергей Леонидович 
положительно оценил работу пред-
приятия за год и рассказал о проек-

тах по внедрению альтернативных 
источников энергии в поселениях 
района.

Комиссия особое внимание удели-
ла убыточным направлениям работы.

В 2024 году из тарифа по виду 
деятельности «ТКО» Управлением го 

руководитель муниципального предприятия заполярного 
района «севержилкомсервис» сергей калашников  
на заседании балансовой комиссии представил отчёт  
об итогах финансово-хозяйственной деятельности 
предприятия за 2024 год.

сударственного регулирования цен 
(тарифов) НАО была исключена 
прибыль за предыдущие годы, что 
отразилось на годовом результате.

Генеральный директор СЖКС 
ответил на вопросы о замене счёт-
чиков в домах и планах по установке 
интеллектуальных приборов учёта 
начиная с малочисленных населён-
ных пунктов.

Также было отмечено, что комму-
нальная задолженность бюджетных 
организаций сократилась. Одна-
ко задолженность физических лиц 
продолжает оставаться проблемой 

для  предприятия. Несмотря на ак-
тивную работу по взысканию задол-
женности с граждан, общая сумма 
остаётся значительной.

Ещё одной серьёзной проблемой 
предприятия является текучесть 
кадров. Жилищно-коммунальные 
участки в поселениях испытывают 
острый дефицит специалистов ра-
бочих профессий. Работников при-
ходится направлять в поселения 
вахтовым методом.

Балансовая комиссия админис-
трации Заполярного района утвер-
дила отчёт муниципального пред-
приятия и внесла свои рекоменда-
ции для улучшения работы пред-
приятия. 

на контроле
исполняющий обязанности начальника 
управления ЖкХ, энергетики, транспорта  
и экологии администрации заполярного района 
алексей Парилов проверил строящиеся объекты  
в Хорей-вере.

– В настоящее время на территории поселения ведутся 
строительные работы, заказчиками которых являются наши 
подведомственные организации. Проверили ход их строитель-
ства, – рассказал Алексей Антуанович. – Первым объектом по-
сещения стало строящееся здание дизельной электростанции. 
Оно уже возведено, идут внутренние работы. Мы также посе-
тили объект незавершённого строительства, который сейчас 
реконструируется в гараж для спецтехники ЖКУ «Хорей-Вер». 
Темп работ хороший. Подрядчик – индивидуальный предпри-
ниматель Александр Афанасьев должен завершить работы до 
конца ноября этого года.

Алексей Парилов отметил, что в этом году особое внимание 
уделено вопросу организации водоснабжения в Хорей-Вере.

– Во-первых, была модернизирована блочно-модульная 
установка. Ранее жители неоднократно сообщали о слабом 
напоре воды. Для увеличения мощности БВПУ было принято 
решение о монтаже нового модульного здания с обвязкой тех-
нологического оборудования для нужд водоподготовительной 
установки. Также по просьбе жителей увеличено расстояние 
между кранами с технической и питьевой водой для удобства 
эксплуатации. В результате производственного контроля ус-
тановлено, что напор воды увеличился: двухсотлитровая боч-
ка теперь заполняется за шесть минут. Проверка также пока-
зала надлежащее качество воды, поставляемой установкой. 
Во-вторых, начались работы по строительству новой БВПУ в 
микрорайоне Юнко. Жители посёлка неоднократно поднима-
ли вопрос об обеспечении района установкой по очистке воды. 
Источник для забора воды в этом месте имеется. Подрядчик 
приступил к работам: выполнена отсыпка участка для раз-
мещения установки, которая уже доставлена в посёлок, так-
же поставлена накопительная ёмкость и возведён каркас для 
котельной установки. Темпы строительства хорошие, – подвёл 
итоги командировки Алексей Парилов. 

конкурс, ПоддерЖанный 
ПрезидентоМ!
до 14 сентября жители поселений заполярного района могут 
подать заявку на второй сезон конкурса «Это у нас семейное».

«Это у нас семейное» – конкурс, объ-
единяющий и сближающий поколения. 
В первом сезоне конкурс стал самым 
массовым проектом президентской 
платформы «Россия – страна возмож-
ностей», в нём приняли участие 102 735 
семейных команд.

Концепция второго сезона конкурса –  
«культурный код России». Культурный 
код – это семейные ценности и тради-
ции, которые передаются из поколе-
ния в поколение и объединяют семьи, 
праздники и обычаи, знакомые нам с 
детства, достижения науки, культуры, 
спорта, которыми гордится вся страна.

Участниками конкурса могут стать 
семейные команды, состоящие из че-
тырёх и более человек, в которую входят 
представители трёх и более поколений:
• в обязательном порядке ребёнок от  

5 до 17 лет (на момент завершения 
регистрации 14 сентября 2025 года);

• родители или законные представи-
тели;

• бабушки и дедушки;
• другие близкие родственники.

для участия необходимо:
• собрать команду, подпадающую под 

критерии; 
• зарегистрироваться;
• заполнить анкету на каждого члена 

семьи;
• начать выполнять задания.

Организаторы конкурса предлагают 
простые задания, возможность выполне-
ния некоторых из них не всей командой, 
разнообразные отчётные материалы, а 
также доступ к первым заданиям сразу 
после заполнения анкеты. 

Этапы проведения конкурса:
• регистрация (до 14 сентября 2025 го- 

да);
• дистанционный этап (до 1 октября 

2025 года);
• окружные полуфиналы (с ноября  

2025 по июнь 2026 года);
• финал (5–8 июля 2026 года).

Победители конкурса могут полу-
чить: 60 жилищных сертификатов на  
5 000 000 рублей для семей-победителей 
и большие семейные путешествия для 
семей-финалистов!

Дополнительную информацию о кон-
курсе можно узнать на официальном 
сайте family.rsv.ru.
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Последняя Перед каникулаМи

Проект, объединивший регионы

Пресс-служба Совета Заполярного района

в совете заполярного района состоялась очередная 
сессия. Перед уходом на депутатские каникулы народные 
избранники приняли решения по 11 вопросам.

Традиционно работа началась с 
рассмотрения проекта бюджета с 
учётом внесённых поправок. Лето –  
сезон ремонта, благоустройства и 
строительства, поэтому по заявкам 
глав муниципалитетов из район-
ной казны выделены средства на 
реализацию запланированных про-
ектов. 

По ходатайству Русского геогра-
фического общества в НАО согласо-
вана установка знака, увековечива-
ющего память военных лётчиков. 

– 29 октября 1944 года на Север-
ном Тимане погиб экипаж летающей 
лодки «Каталина», который совер-
шал боевой вылет по маршруту Но-
вая Земля – Нарьян-Мар – аэродром 
озеро Холмовское, – рассказал пред-

ставитель РГО Иван Хозяинов. –  
В составе экипажа было семь чело-
век, уцелел только один. Региональ-
ным отделением Русского геогра-
фического общества начат проект 
«Крылья Победы. Северный Тиман» 
по увековечению памяти о погиб-
ших на территории Ненецкого авто-
номного округа лётчиков Северного 
флота. В августе 2025 года в ходе 
проведения экспедиции планиру-
ется установить памятный знак на 
месте гибели «Каталины».

Депутат Совета Евгений Суев по- 
благодарил представителей Обще-
ства за сохранение истории и актив-
ную работу на территории региона. 

В соответствии с изменениями 
федерального законодательства был 

рассмотрен вопрос об официальном 
сайте органов местного самоуправ-
ления Заполярного района. В на-
стоящее время ресурс переведён на 
облачную платформу «Госвеб», ко-
торая образована на базе Единого 
портала Госуслуг. Депутаты утвер-
дили Положение о новом сайте и его 
адрес: zrnao83.gosuslugi.ru. Пор-
тал, как и раньше, позволяет озна-
комиться с муниципальными пра-
вовыми актами, постановлениями, 
а также подать официальное обра-
щение в адрес председателя Совета 
или главы района.

На заседании депутаты рассмот-
рели вопрос награждения Почёт-
ной грамотой Заполярного района. 
Согласно проекту решения предла-
гается поощрить двух работников 
СПК «Харп» Михаила Алексеевича 
Выучейского и Григория Алексее-
вича Ноготысого за личный вклад 
в развитие сельскохозяйственного 

производства в Заполярном райо-
не. Депутаты поддержали обе кан-
дидатуры. Также единогласно было 
согласовано ходатайство перед Де- 
партаментом здравоохранения, тру- 
да и социальной защиты населения 
НАО о представлении к награжде-
нию знаком отличия «Материнская 
слава».

Завершилась работа приняти-
ем решения о депутатских кани-
кулах, объявленных с 7 июля по  
31 августа. В этот период очеред-
ные сессии и подготовка к ним не 
проводятся.

о вАжном

Анна Стукалюк, фото автора

состоялась торжественная церемония передачи материалов 
проекта «Память земли» в фонд Музейного объединения нао. 
уникальные муляжи патронов, наполненные землёй с мест 
сражений великой отечественной войны, станут частью 
экспозиции к 80-летию Победы.

Проект «Память земли» был запу-
щен год назад. Его идейным вдохно-
вителем и руководителем стал Вик-
тор Николаевич Ильин, на тот мо-
мент – глава Заполярного района.

– Я ощущал внутри себя необ-
ходимость создать новый проект, 
способный объединить большой 
круг людей некой общей целью. Все 
мысли крутились вокруг темы пат-
риотизма. Что ещё, как не любовь 
к родной земле, делает нас похожи- 
ми, – вспоминает Виктор Николае-
вич. – Богатство русского языка даёт 
нам интерпретировать слово «зем-
ля» в значении места и в значении 
определённой материальной суб-
станции. Развивая эту мысль, я по-
нял, что земля хранит историю, она 
пропитана событиями, создавшими 
летопись нашей страны. Эта идея и 
стала основой проекта, с которым 
Совет Заполярного района вышел 

на конкурс культурных и социаль-
ных проектов ПАО «ЛУКОЙЛ». Тогда 
у него ещё даже не было названия, 
мы обозначили просто: «К 80-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне». Проект получил поддержку и 
финансирование, а мы активно на-
чали работать над его реализацией. 
Тут возникла необходимость дать 
ёмкое и описывающее идею назва-
ние. Версий было с десяток. Оста-
новились на двух: «Земля доблести» 
и «Память земли». Я провёл на своей 
официальной странице голосова-
ние, большинство выбрали второй 
вариант.

Определив смысловые составля-
ющие, заручившись поддержкой 
партнёров, волонтёров, друзей и 
знакомых, руководитель и курато-
ры проекта начали искать способы 
сбора земли в максимально возмож-
ном количестве регионов, в которых 

проходили бои во время Великой 
Отечественной войны. Договари-
вались с теми, кто уезжал в отпуск 
на юг. Плюс Москва и Санкт-Петер-
бург. Думали, что регионов десять в 
общей сложности получится. И тут 
случилось то, чего не ожидал ник-
то. Проект «Память земли» вышел 
на федеральный уровень, благодаря 
стараниям Всероссийского объеди-
нения детей и молодёжи «Движение 
первых». Реализация пошла семи-
мильными шагами. Было проведено 
несколько официальных встреч для 
передачи земли. Из Калининграда, 
Мурманска, Пскова и Курска при-
ходили заветные кисеты. Удалось 
получить частичку земли даже с 
территорий Запорожской и Херсон-
ской областей, Луганской и Донец-
кой Народных Республик.

Параллельно шла работа по за-
купке муляжей патронов времён 
Великой Отечественной войны и 
сувенирных коробок. Торги прошли 
успешно, поставщик доставил не-
обходимые материалы. Полученная 
земля была смешана и расфасована 
по гильзам. Но перед этим кураторы 
проекта сделали 36 особенных ко-
робочек – в них патроны с землёй из 
каждого отдельного города и регио-

на. Именно они и были переданы в 
фонд Музейного объединения.

– Сейчас у нас на руках есть про-
дукт, который представляет собой 
результат общих усилий нескольких 
сотен человек из разных регионов 
нашей страны, – подчеркнула пред-
седатель Совета Заполярного райо-
на Людмила Прилуцкая. – Их всех 
объединили любовь к своей стране, 
уважение к её истории, стремление 
сохранить память о героизме со-
ветских солдат. Радостно, что у нас 
получилось реализовать этот про-
ект именно в год 80-летия Великой 
Победы.

– Память живёт в действиях –  
в возложении цветов к обелиску 
Победы, в акциях, встречах, напи-
сании книг и в таких проектах, как 
«Память земли», – отметила дирек-
тор Музейного объединения НАО 
Елена Меньшакова. – Полученные 
гильзы займут достойное место в 
нашей экспозиции, посвящённой 
событиям Великой Отечественной 
войны.

В завершение встречи для всех 
собравшихся главный научный со-
трудник отдела истории Музейного 
объединения НАО Марина Михай-
ловна Коловангина провела экскур-
сию и подробно рассказала о роли 
Ненецкого автономного округа в со-
бытиях 1941–1945 годов.
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твои люДи, рАЙон!

вреМя и ПаМять: история Эльзы из индиги
Екатерина Ворончихина, фото автора и из личного архива героя

в последние выходные июня посёлок индига заполярного 
района нао отпраздновал своё 99-летие. как отметил глава 
тиманского сельсовета, возраст для поселения не очень 
большой, однако его история полна ярких событий. о том, 
как менялся посёлок, не понаслышке знает Эльза яковлевна 
Филатова, старейшая жительница индиги. несмотря на то 
что сейчас она проживает в нарьян-Маре, её связь с малой 
родиной остаётся крепкой – там остались родственники 
и друзья, там стоит дом, в котором выросли дети. Эльза 
яковлевна поделилась воспоминаниями о детстве в военные 
годы, о трудностях и радостях, поведала нам свою историю – 
историю простой русской женщины из северной глубинки. 

Она родилась между Баренцевым 
и Белым морями – на мысе Канин 
Нос, где смотрителем маяка работал 
её отец. Родители, Яков Алексеевич 
и Мария Артемьевна Малыгины, 
после рождения дочери вскоре пе-
реедут в поморское село Койда, но 
им будет суждено вернуться в Запо-
лярье и пустить здесь корни.  

детство в тылу
– Война нас застала в Койде Ар-

хангельской области. Мне было поч-
ти девять лет, – начинает свой не-
спешный рассказ ветеран. – Нас у ро-
дителей было трое: старшая сестра 
Эмма, потом я и младший брат Эду-
ард. Мама с папой работали на поч-
те, отца вскоре забрали на фронт. 

Детские воспоминания изби-
рательны. Они почти стёрлись из 
памяти Эльзы Яковлевны: чёрные 
репродукторы, которые оглушили 
новостью о начале войны, плачущие 
взрослые, проводы отца в соседнее 
село Долгощелье и всегда занятая 
мама – собрать воедино обрывки 
прошлой жизни нашей героине не-
просто. И хотя женщина и говорит, 
что жили в общем неплохо, не голо-
дали – ели рыбу, да и родственники 
помогали, но мы понимаем, что ма-
ленькой Эльзе, как и всем её свер-
стникам, по полной досталось горь-
кого лиха.

– Я сидела на крыльце, когда объ-
явили, что война кончилась. Побе-
жала к одной соседке сказывать, к 
другой... Ещё очень хорошо запом-
нила, как отец пришёл с войны. 
У нас мама очень любила чай, и он 
ей в подарок очень много чаю при-
вёз.

Малыгиным повезло – глава се-
мейства вернулся с фронта. Вскоре 
начнётся новая глава их жизни – пе-
реезд в Индигу. 

ной газеты – хороший повод выйти 
из дома, вспомнить былое, вместе 
посмотреть семейные фотоальбомы. 

– Мама была очень активной. Мы 
вставали в восемь утра, и к этому 
времени пироги уже были готовы. 
И это не один поднос, и не два – мама 
всегда пекла очень много, угощала 
всех, – вступает в разговор дочка. – 
А это наш папа, – говорит Ирина 
Павловна, показывая чёрно-белый 
снимок. Лицо мужчины едва разли-
чимо, но в его облике явно просле-
живается характер; о таких говорят: 
«Это свой, из наших, из деревен-
ских». – Папы не стало в 1990 году, 
ему было 69 лет. Он умер в тот же 
день, что и его отец, – рассказывает 
дочка. 

– Павел последний выехал из Ве-
ликой. На собаках добирался. Посё-
лок закрыли в 1960 году, колхоз лик-
видировали. Андрюшке было четыре  
года, когда мы переехали в Индигу, – 
вспоминает Эльза Яковлевна. 

Многодетная семья Филатовых 
сначала поселилась в восьмиквар-
тирном доме, потом от колхоза выде-
лили отдельное жильё. В нём вырос-
ли дети, до девяноста лет жила Эль-
за Яковлевна. Переехала к дочкам в 
город, когда уже не смогла самостоя-
тельно справляться с хозяйством. 

– Я до 75 лет работала, в отпусках 
не сиживала. – Собеседница показы-
вает книжку, где аккуратно разными 
чернилами вписан её трудовой путь: 
прачка, няня-уборщица, истопник, 
санитарка, подсобный рабочий, по-
вар, ночной сторож – наша героиня 
бралась за любую работу, при этом 
активно участвовала в самодеятель-
ности, была заботливой мамой. 
На коллективных фотографиях мо-
лодая Эльза всегда улыбается, сразу 
видно – человек со светлой энерге-
тикой. Её голос и сейчас не потерял 
звонкости, даже в 92 года он по-
прежнему звучит ярко и озорно. 

– Всё успевала! И дети учились 
хорошо. Бывало, ночью ревизию 
в магазине делали. В четыре утра 
придёшь домой, а дома печь надо ис-
топить, сварить, ребят накормить. 
Раньше в школе-то не кормили. А по-
том на работу идти. 

Взрослые дети войны не привык-
ли жалеть себя, и где бы ни работа-
ли – всегда делали это с самоотдачей 
и на совесть. Наверное, каждый че-
ловек той поры является примером 
стойкости и жизнелюбия. 

дорого вниМание
Скучает ли по жизни в Индиге ба-

бушка с необычным именем Эльза? 
«А как не скучать? Всё ведь там», – 
ответ ожидаем и понятен. Почти ро-
весница посёлка, она словно храни-
тельница его историй. Видела, как 
менялся населённый пункт, как на-
бирал силу, как обрастал улочками 
и домами. Всё там, на малой родине 
наполнено воспоминаниями о соб-
ственных радостях и печалях. Каж-
дая морщинка на лице Эльзы – это 
отдельная глава её судьбы и жизни 
родного посёлка. Поэтому весточки 
оттуда особенно ценны. 

Часто звонит из Индиги подру-
га Галина Митрофановна Качегова. 
Приходят поздравления из Индиг-
ской школы, где добродушную ра-
ботницу кухни Эльзу помнят до сих 
пор. Спрашивают о здоровье теперь 
уже взрослые выпускники интерна-
та, заходят наведать пенсионерку 
активисты Совета ветеранов. И каж-
дый такой визит, да что там –  каж-
дый звонок и открытка – бабушке в 
радость! Значит – помнят, значит – 
нужна. 

– Я хотела бы выразить благодар-
ность через вашу газету, – начала 
Ирина Павловна. – Мы когда маму 
забрали из Индиги, она почти ниче-
го не видела: у неё была катаракта 
на оба глаза. А потом в нашем окру-
ге стал оперировать приглашённый 
офтальмолог-хирург из Москвы Сер-
гей Антонюк. Я не знала, как запи-
саться. Откликнулся и помог в этом 
вопросе бывший глава Заполярного 
района Виктор Ильин. Маме прове-
ли операцию, и у неё снова появился 
интерес к жизни. Большое спасибо 
доктору и Виктору Николаевичу! 
Мама снова смотрит телевизор, со-
бирает пазлы, читает газеты! 

– Обязательно! – подтверждает 
Эльза Яковлевна. – Нарьянку при-
везла мне? 

Много ли нужно для счастья? 
Заботы близких, уважения и под-
держки, а иногда просто искренней 
улыбки. Если есть у вас такой поч-
тенный и взрослый знакомый, в Год 
защитника Отечества и 80-летия 
Великой Победы найдите время и 
зайдите к нему – бывшему соседу, 
или, возможно, к родной бабушке. 
Послушайте их истории, выпейте 
чаю, ведь самое ценное для них сей-
час – это ваше внимание.   

Женщине-Матери – 
слава!

В Индиге Яков Алексеевич Ма-
лыгин долгое время работал на-
чальником почты. Эльза, окончив 
школу, решила пойти по его стопам. 
В 17 лет стала учеником-радистом 
Канино-Тиманской конторы связи, 
которая находилась в Нижней Пёше. 
Там девушка отработала три года и 
в 1953 году была принята на долж-
ность радиста в посёлке Выучей-
ском. Надо отметить, что техниче-
скую основу всего хозяйства связи в 
то время составляли ручные переда-
ющие и принимающие устройства. 
Как замечает Эльза Яковлевна, с по-
явлением новой аппаратуры закон-
чилась и её карьера радиста. 

В 1955 году она устраивается 
на Индигский рыбзавод. Это реше-
ние станет судьбоносным. Именно 
в этот период девушка знакомится 
с рыбаком Павлом Лаврентьевичем 
Филатовым. Молодой мужчина ока-
зался выходцем из деревни Сёмжи 
Мезенского района Архангельской 
области. Его отец был одним из три-
надцати рыбаков, основавших посё-
лок Великая. В 1939 году они прибы-
ли по программе промпереселения 
пароходом «Михаил Громов» с разо-
бранными домами и скотом. 

– Вот я в Великую и переехала. 
Тогда было пять, наверное ещё, до-
миков. Рыбачили. Корюшку, навагу, 
сёмгу, морского зверя ловили. Рыбу 
обрабатывали в Лудоватом. Улов 
возили на лошадях. Когда я пришла 
в семью, были и козы, и овцы. Вот 
этим хозяйством и занимались, – 
рассказывает собеседница.

В браке Павла Лаврентьевича и 
Эльзы Яковлевны родилось семеро 
детей! С гордостью собеседница по-
казывает наградные документы к 
ордену «Материнская слава» III сте-
пени. И гордиться есть чем – всех ре-
бят с мужем воспитали, поставили 
на ноги. Но жизнь есть жизнь, порой 
она забирает самое дорогое.

– Трёх сыновей похоронила. – 
Эльза Яковлевна не скрывает своих 
материнских слёз. –  Остался у меня 
Михаил и три девочки. Первая – Та-
мара, долгое время работала стар-
шей медсестрой в окружной больни-
це. Потом родился Женя – он утонул 
в молодости, Ольга служит в воин-
ской части, а второго сына, Саши 
тоже нет – вечером лёг и не проснул-
ся, Михаил живёт в Индиге, Анд-
рюша умер два года назад, и самая 
младшая дочь Иринушка. – Ирина 
Павловна заботливо подливает маме 
чай в чашку. Это она сегодня приве-
ла её на встречу с редактором район-

яков алексеевич Малыгин
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чисто таМ, где и не Мусорят, и убирают

куПаться будеМ?

обрАти внимАние

Экология

Екатерина Ворончихина, фото автора

в населённых пунктах заполярного района становится чище, 
и этот факт не может не радовать. о том, как в сельских 
поселениях выстроена схема обращения с отходами, 
рассказала татьяна андреевна ивашина –  
ведущий специалист управления ЖкХ, энергетики, 
транспорта и экологии администрации заполярного района.

Напомним, что с 1 января 2020 
года в Ненецком автономном окру-
ге начала действовать мусорная ре-
форма. В соответствии с требовани-
ями федерального законодательства 
была утверждена территориальная 
схема обращения с отходами, ко-
торая разделила округ на две зоны 
деятельности региональных опера-
торов. За первую, которая включает 
Нарьян-Мар и соседние населённые 
пункты – Красное, посёлок Иска-
телей и Тельвиску, отвечает МУП 
«Комбинат по благоустройству и бы-
товому обслуживанию». За вторую, 
которая охватывает все остальные 
сельские поселения, несёт ответст- 
венность районное муниципальное 
предприятие «Севержилкомсервис». 
Основные задачи регоператоров: 
сбор, транспортировка, обработка, 
утилизация и обезвреживание отхо-
дов.

– За пять с половиной лет реа-
лизации мусорной реформы адми-
нистрация района провела значи-
тельную работу по развитию инф-
раструктуры для обращения с твёр-
дыми коммунальными отходами.  
В 37 населённых пунктах были со-
зданы площадки накопления ТКО 
до одиннадцати месяцев. В крупных 
сёлах построены ангары, в неболь-
ших деревнях – 20-футовые закры-
тые контейнеры. В настоящее вре-
мя продолжается работа СЖКС по 
дооборудованию этих площадок во-
донепроницаемым покрытием в со-
ответствии с требованиями приро-
доохранного законодательства, – по-

ясняет Татьяна Андреевна. –  На ко-
нец прошлого года в 31 населённом 
пункте обустроены контейнерные 
площадки. В некоторых сельских 
поселениях сбор мусора осущест-
вляется с помощью специализиро-
ванной техники, которая курсирует 
по заранее установленным маршру-
там и согласованному расписанию. 
При этом процесс был организован с 
учётом мнения местных жителей.

Следует отметить, что рефор-
ма отрасли обращения с отходами 
предполагает в будущем решение 
по-настоящему масштабных, амби-
циозных задач. Например, заплани-
рован переход на сбор отходов в от-
дельные контейнеры, с их последу-
ющей сортировкой и переработкой. 
В Заполярном районе первые шаги 
в этом направлении уже сделаны: 
пластик и жестяные банки из Крас-
ного и Тельвиски вывозит на перера-
ботку МУП «КБ и БО». Будет ли такая 
практика внедрена в отдалённых 
труднодоступных сёлах Севержил-
комсервисом – вопрос открытый. 

– В период с 2021 по 2024 год было 
приобретено и установлено десять 
инсинераторов с целью обезврежи-
вания отходов, уменьшения их мас-
сы и изменения состава, а также для 
снижения негативного воздействия 
на здоровье и окружающую среду, –  
продолжает Татьяна Ивашина. –  
В ближайшее время планируется за-
пустить инсинераторы в Усть-Каре 
и Нижней Пёше. Ожидается полу-
чение лицензии на деятельность по 
обезвреживанию отходов с исполь-

зованием инсинератора в посёлке 
Индига. В остальных населённых 
пунктах установки успешно функ-
ционируют. Обезвреженные отходы 
(зольный остаток), а также отсор-
тированные несжигаемые материа- 
лы – металл, жестяные банки, стек-
ло и прочее – вывозятся на полигон 
хранения отходов в Нарьян-Мар. 

СпрАвочно. официально мусорная реформа 
называется «реформа обращения с отходами 
производства и потребления». рассчитана она 
вплоть до �030 года. 

Цели реформы сводятся к:

• ликвидации несанкционированных свалок, 

• сокращению числа мусорных полигонов, 

• строительству комплексов по обработке  
и утилизации отходов,

• увеличению доли переработки тко.

чьих рук это грязное дело, и выстав-
ляет счёт тем, кто намусорил. 

Сложнее обстоят дела с несанк-
ционированными мусорными поли-
гонами, так называемыми истори-
ческими свалками. Они не оборудо-
ваны в соответствии с требования-
ми законодательства, а виновников 
их возникновения невозможно уста-
новить. Постепенно такие объекты 
заносят в государственный реестр 
объектов накопленного вреда, что-
бы со временем ликвидировать

– Для поддержания чистоты в 
сельских поселениях делается нема-
ло, большой объём работ выполня-
ют наши региональные операторы.  
И мы призываем всех жителей рай- 
она строго следовать новым прави-
лам обращения с отходами и избав-
ляться от ТКО по установленному 
алгоритму, – подчеркнула Татьяна 
Ивашина. – Пожалуйста, помещай-
те твёрдые коммунальные отходы в  
мусорные мешки, поддерживайте 
порядок на контейнерных площад-
ках! Нередки случаи неуважитель-
ного отношения к труду коммуналь-
щиков: пакеты оставляют на крыш-
ках баков, мусор разносится ветром, 
что приводит к загрязнению тер-
ритории. А ведь ухоженность улиц, 
чистота на придомовых участках –  
это визитная карточка каждого на-
селённого пункта. Поддержание по-
рядка – это не только обязанность 
коммунальных служб, но и наша об-
щая задача. Давайте вместе сделаем 
наши поселения более чистыми и 
уютными! 

Как отметила, специалист Управ-
ления ЖКХ, энергетики, транспорта 
и экологии администрации Запо-
лярного района, люди постепенно 
привыкают к новой культуре обра-
щения с мусором, и положительный 
эффект от происходящих изменений 
постепенно становится заметным:  
в наших сёлах становится чище. 

Ещё один важный аспект мусор-
ной реформы – ликвидация стихий-
ных несанкционированных свалок. 
Эта проблема остаётся актуальной 
до сих пор. В настоящее время ответ- 
ственность за все такие свалки не-
сёт собственник земельного участка. 
Именно он должен прибрать терри-
торию. Если собственник не выявлен, 
то региональный оператор выясняет, 

Передача банковской 
карты – теПерь уголовное 
ПрестуПление
Пресс-служба УМВД России по НАО

с 5 июля 2025 года в силу вступают изменения в статью 
187 ук рФ: передача в аренду или использование чужими 
лицами ваших банковских карт, счетов, электронных 
кошельков и SIM-карт становится уголовно наказуемой.

Даже если вы просто «помогли» оформить карту или «сдали в аренду» 
симку – это теперь противозаконно. Максимальное наказание – до шес-
ти лет лишения свободы и штраф до одного миллиона рублей.

Уполномоченный представитель 
администрации Заполярного райо-
на проверил готовность объекта к 
пляжному сезону.

– По опыту прошлого года сроки 
работы пляжа в этом году сразу были 
определены с 1 июля по 31 августа. 

Но мы видим, что и сейчас погода не 
позволяет наслаждаться пляжным 
отдыхом в полной мере, – пояснил 
представитель заказчика. – Приём-
ка пляжа состоялась после получе-
ния подрядчиком положительного 
санитарно-эпидемиологического 

заключения главного государствен-
ного санитарного врача по НАО. Мы 
проверили объект на обеспечение 
пунктов, заявленных в муниципаль-
ном контракте. Пляж укомплекто- 
ван всем необходимым: установле-
ны кабинка для переодевания, ду-
шевая кабинка, биотуалет, урны, 
скамейки, детская и спортивная 
площадки, имеются лежаки. Кроме 
того, размещены информационные 
стенды, а на пути к пляжу установ-
лены указатели. Дополнительным 
нашим пожеланием к подрядчику 

была установка знаков, запреща-
ющих нахождение на территории 
пляжа и в водоёме животных.

Обращаем внимание отдыха- 
ющих, что по рекомендациям МЧС 
России, купаться в озере разреше-
но при температуре воды не ниже  
+18 градусов и температуре воздуха 
+20 градусов. Отдыхать на пляже, 
играть в пляжный волейбол и при-
нимать солнечные ванны можно 
ежедневно с 10 до 21 часа. В вечер-
нее и ночное время объект находит-
ся под охраной.

Пресс-служба администрации Заполярного района

Муниципальный пляж заполярного района на голубом 
озере официально открыт. Постановление подписала глава 
заполярного района надежда Михайлова.
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День любви и верноСти

Праздник, объединяющий сердца
Ирина Муляк, фото из личного  
архива героев 

Продолжение. начало на стр. 1

Полёт длиною  
в Жизнь

Чета Марковых из деревни Вижас 
в браке 41 год. Такую годовщину не 
зря называют земляной или желез-
ной свадьбой, ведь отношения супру- 
гов действительно стали изобиль-
ными, надёжными, прочными. Пётр 
Иольевич и Мария Михайловна оба 
местные, знали друг друга со шко-
лы, но их история любви началась 
на борту воздушного судна.

– Супруг старше меня на четыре 
года, поэтому, пока я училась, он ус-
пел получить профессию и сходить в 
армию. В 1983 году после школьно-
го выпускного я летела из Нижней 
Пёши в Вижас, Петя этим же само-
лётом возвращался дембелем домой. 
В статном, возмужалом парне сразу 
узнала своего земляка и попривет- 
ствовала его взглядом.  Как обычно 
в деревне, вся молодёжь собиралась 
на танцах, и на выходных мы вновь 
встретились. Начали дружить, вмес-
те ходить в гости к знакомым. На по-
сиделках в компаниях мне понрави-
лась его сдержанность, неподдель- 
ная бережливость и хозяйствен-
ность. В отличие от других ребят, он 
всегда старался помочь хозяевам: 
накрыть на стол, принести чай или 
помыть посуду. Петя галантно уха-
живал, дарил подарки. До сих пор в 
памяти осталась большая красивая 
кукла, которую он подарил на Но-
вый год. А ведь в то время игрушки 
были в дефиците и стоили дорого, 
надо было приложить немало уси-
лий, чтобы что-то достать, ещё и в 
очереди отстоять, – рассказывает 
Мария Михайловна. 

Ту судьбоносную встречу Пётр 
Иольевич помнит в мельчайших 
подробностях:

– Я летел из Нарьян-Мара с пере-
садкой в Нижней Пёше. Как только 
зашёл в самолёт, среди пассажиров 
сразу заприметил Машу. Поразил-
ся, как она изменилась за два года. 
Вместо маленькой девчушки, кото-

рую я видел в последний раз, сидела 
миниатюрная и очень симпатич-
ная девушка. Про себя подумал, что 
нужно будет обязательно пообщать-
ся. После первой встречи на диско-
теке стал приглашать на следующие 
танцы и набиваться в провожатые. 
Незаметно наша взаимная симпа-
тия переросла в серьёзные чувства. 
Через год отношений я предложил 
ей выйти за меня замуж, и Маша не 
раздумывая согласилась. В августе 
мы сыграли деревенскую свадьбу, 
а официально расписались только  
27 декабря 1984 года, – уточняет 
мужчина. – Любые дела мы решаем 
сообща, но слово жены весомее. Час-
то ездим отдыхать вдвоём на приро-
ду: на рыбалку, за грибами и  ягода-
ми. Мария очень заботливая супруга 
и мама, прекрасная хозяйка. Наши 
отношения по сей день строятся на 
полном доверии и взаимоуважении.    

В браке у супругов Марковых ро-
дились два сына – Андрей и Михаил, 
которые уже осчастливили бабушку 
и дедушку внуком и внучкой. 

– Муж очень заботливый. Забота 
проявляется во всём – в отношениях 
и быту. Петя замечательный отец, 
он с детства приучал мальчишек 
к труду, рыбалке и охоте. Супруг –  
неутомимый трудяга: в молодости 
начинал работать в колхозе тракто-
ристом, потом бригадиром участка 
и дизелистом на станции. Сейчас, 
будучи на пенсии, трудится слеса-
рем-кочегаром на ФАПе, – добавила 
Мария Маркова. – Он умеет делать 
всё своими руками. Когда сгорел 
наш первый дом, он сам построил 
второй. Теперь помогает возводить 
собственное жильё младшему сыну. 
Петя и на огороде мой главный по-
мощник, из собранного урожая 
вместе делаем закрутки на целый 
год. Также ежегодно принимаем уча- 
стие в конкурсе «Чистое подворье», 
в котором неоднократно занимали 
призовые места. Секрет семейного 
счастья прост – нужно доверять друг 
другу, уважать и уступать. 

любовь с Первого 
взгляда

Андрей Юрьевич и Елена Юрьев-
на Поповы из посёлка Выучейского  
в августе отметят рубиновую свадь-
бу – 40-летнюю годовщину, симво-
лизирующую прочность и красоту 
отношений, подобно драгоценному 
камню рубину. В их семье Елена 
Юрьевна активная и общительная, 
в то время как Андрей Юрьевич от-
личается скромностью и сдержан-
ностью. Поэтому именно супруга со-
гласилась поделиться их семейной 
историей.

Женщина с улыбкой рассказыва-
ет, что впервые приметила будуще-
го мужа на мероприятии в школе-
интернате в Индиге, когда училась 
в четвёртом классе. Симпатичный 
восьмиклассник Андрей выделялся 
среди мальчишек внешностью и вы-
соким ростом.

– Учились и дружили, как все ре-
бята, я только поглядывала на него 
и улыбалась. Пятилетняя разница 
в возрасте тогда не давала шансов 
на серьёзные отношения, только на 
взаимную симпатию. Наша насто-
ящая взрослая встреча произошла 
после возвращения Андрея из ар-
мии. Мы случайно оказались в од-
ной компании, он проводил меня 
до дома и признался, что на службе 
тоже думал обо мне. С того вечера 
завязалось ежедневное общение. 
Вместе стали жить уже после того, 
как получила специальность порт-
ного верхней женской одежды в Ар-
хангельском техническом училище. 
Андрей в это время трудился тракто-
ристом в колхозе. 

17 августа 1985 года Андрей и 
Елена скромно расписались, и с тех 
пор их семейный корабль плывёт 
по бескрайнему океану жизни, уве-
ренно преодолевая волны радости и 
бури испытаний. За годы брака су- 
пруги стали счастливыми родителя-
ми пятерых детей: Ивана, Александ-
ра, Любы, Лидии и Василия. Теперь 

их дом наполняется радостью и сме-
хом двенадцати внуков. Супружес-
кие отношения пронизаны гармо-
нией: она – душа компании, всегда 
готовая поделиться своей позитив-
ной энергией, он – надёжный тыл, 
муж, на которого можно положиться 
в любой ситуации. 

– Супруг по натуре молчун, скром-
ный, добрый и заботливый. В детях 
души не чает, никогда не ругает их, 
спокойно улаживая все вопросы, в 
то время как я могу и пожурить. Ре-
бята папу очень уважают. Глядя на 
отца-плотника, парни выросли с хо-
зяйственными навыками, с интере-
сом к рыбалке, технике. Я научила 
девчонок шить и готовить. Андрей 
предпочитает не говорить высоко-
парных слов, а доказывает любовь 
делами. Я ценю и уважаю, всё что он 
делает ради нашей семьи. У каждо-
го из нас есть занятие для души, а 
также общие увлечения – походы в 
тундру, сбор грибов и ягод, работа 
в огороде. За годы супружества мы 
стали родными людьми и крепкой 
опорой друг для друга. Общие забо-
ты сплачивают, наполняют нашу 
жизнь смыслом. В нашей большой 
дружной семье взаимоотношения 
строятся на доброте, уважении, за-
боте, – подытожила Елена Попова. 

главная ценность
Семья Баландиных из Амдермы –  

не просто примерная семья, а на-
стоящая команда, которая вместе 
преодолевает трудности, радуется 
успехам и поддерживает друг друга 
во всём. Владимир Александрович 
и Татьяна Григорьевна поженились  
38 лет назад, такую годовщину на-
зывают ртутной свадьбой. За эти 
годы отношения уже прочны, как 
металл, но остаются плавными и 
гибкими, как ртуть. 

Супруга коротко обмолвилась, 
что оба приехали в Амдерму после 
учёбы по направлению. Трудоуст-
роились в Управление гидрометео-
службы: Татьяна начала работать 
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на госуслугаХ МоЖно Получить 
бесПлатную выПиску из егрн
Управление Росреестра по Архангельской области и НАО

граждане могут оперативно получать сведения из единого 
государственного реестра недвижимости (егрн)  
по своим объектам недвижимости через портал «госуслуги»  
с помощью запроса онлайн-выписки.

Выписка из ЕГРН содержит ос-
новную информацию об объекте не-
движимости: кадастровый номер, 
адрес, площадь, год строительства 
или ввода в эксплуатацию, кадаст-
ровую стоимость, иные характерис-
тики, а также сведения о правах и 
ограничениях, зарегистрированных 
в ЕГРН.

Для того чтобы заказать онлайн-
выписку, пользователю Госуслуг не-
обходимо зайти в личный кабинет 
под своей учётной записью, перей-

ти в профиль, выбрать раздел «До-
кументы и данные», затем «Недви-
жимость». В появившихся услугах 
выбрать «Онлайн-выписка». Далее 
система автоматически предложит 
заполнить заявление. Выписка по-
явится в личном кабинете пользова-
теля портала «Госуслуги» в течение 
минуты после отправки заявления.

– Онлайн-выписка предоставля-
ется в электронном виде бесплатно. 
Есть ряд обязательных условий, при 
которых правообладатель может 

увидеть принадлежащие ему объек-
ты недвижимости в личном цифро-
вом профиле портала «Госуслуги». 
Первое – права на недвижимость 
должны быть зарегистрированы в 
ЕГРН. Даже если ваш объект отоб-
ражается в личном кабинете нало-
гоплательщика, но записи о регис-
трации права в ЕГРН нет, то объект 
не будет отображаться на Госуслу-
гах. Второе –  персональные данные 
пользователя Госуслуг и сведения о 
правообладателе объекта недвижи-
мости в ЕГРН должны совпадать.  
То есть если вы недавно получили 
новый паспорт, а в ЕГРН данные о 
старом паспорте, то получить он-
лайн-выписку не получится. Третье –  
после регистрации ваших прав в 
ЕГРН для автоматического обнов-

ления сведений портала «Госуслуги» 
должно пройти некоторое время. 
Поэтому заказать онлайн-выписку в 
день государственной регистрации 
права не получится, необходимо 
подождать один-два дня, – проком-
ментировала работу электронного 
сервиса исполняющая обязанности 
руководителя регионального Управ-
ления Росреестра Наталия Батюк.

Выписка предоставляется бес-
платно. Она заверена электронной 
цифровой подписью. Если нужен 
бумажный документ, нужно обра-
титься в МФЦ. Сотрудник распеча-
тает онлайн-выписку и заверит её 
печатью.

Обращаем внимание, что све-
дений в выписке будет достаточно 
на начальном этапе подготовки к 
сделке. Если понадобится более пол-
ный вариант выписки, то её можно 
запросить в МФЦ. Перед её получе-
нием нужно оплатить госпошлину в 
размере 350 рублей.

как исПользовать Материнский  
каПитал в 2025 году
Пресс-служба ОСФР по Архангельской области и НАО 

с начала года 4463 родителя архангельской области  
и нао распорядились материнским капиталом. наиболее 
популярной целью расходования средств остаётся 
улучшение жилищных условий семьи.

Направления использования ма-
теринского капитала установлены 
законом. По некоторым из них рас-
порядиться средствами родители 
могут сразу после рождения ребёнка, 
с появлением которого они получи-
ли сертификат. Например, оплатить 
дошкольное образование детей, по-
гасить ипотеку или использовать на 
первоначальный взнос по кредиту на 
покупку или строительство жилья. 
До трёхлетия ребёнка семьи с невы-
сокими доходами могут получать 
ежемесячную выплату из материн- 
ского капитала. Также с помощью 
сертификата можно оплатить това-
ры и услуги для социальной адапта-

ции и интеграции в общество ребён-
ка с инвалидностью.

По всем остальным направле-
ниям распоряжение материнским 
капиталом доступно после того, как 
ребёнку, давшему право на серти-
фикат, исполнится три года. С его 
помощью можно:
• улучшить жилищные условия 

семьи: купить квартиру, дом, оп-
латить участие в долевом строи-
тельстве, компенсировать расхо-
ды на строительство или рекон- 
струкцию жилья;

• дать образование детям: опла-
тить обучение ребёнка в детском 
саду, школе, колледже, техникуме 

или вузе. Также можно использо-
вать средства на оплату прожи-
вания ребёнка в студенческом 
общежитии на время обучения. 
Образовательная организация 
должна находиться в России и 
иметь лицензию на оказание об-
разовательных услуг;

• формирование будущей пенсии 
мамы или папы (если право на 
капитал перешло ему от мамы 
ребёнка или он является его 
единственным усыновителем).

Семьи, у которых на сертификате 
осталось ровно 10 тысяч рублей или 
меньше, могут получить неиспользо-
ванные остатки материнского капи-
тала в виде единовременной выпла-
ты независимо от возраста ребёнка.

Правила программы позволяют 
выбрать один вариант использова-
ния средств или распределить день- 
ги по нескольким направлениям. 
Подать заявление о распоряжении 
материнским капиталом можно 
на портале Госуслуг, в Клиентской 

службе Отделения СФР по Архан-
гельской области и НАО или в МФЦ.

Важно помнить, что средства 
маткапитала нельзя обналичить. 
Подобные схемы являются незакон-
ными. Если владелец сертификата 
соглашается принять в них участие, 
он идёт на совершение противоправ-
ного действия и может быть признан 
соучастником преступления.

Напомним, что размер материн-
ского капитала на первого ребёнка 
сегодня составляет 690 266,95 руб-
ля. При рождении второго ребён-
ка (после 1 января 2020 года) сум-
ма сертификата увеличивается на 
221 895,14 рубля. Если семья полу-
чает материнский капитал сразу на 
второго ребёнка, он предоставляется 
в повышенном размере – 912 162,09 
рубля. Узнать актуальный размер 
или остаток своего маткапитала 
родители могут самостоятельно на 
портале Госуслуг.

Получить консультацию специ-
алистов Отделения СФР по Архан-
гельской области и НАО по распоря-
жению маткапиталом можно в еди-
ном контакт-центре 8-800-100-00-01 
(звонок бесплатный).

cоЦинфо

оператором связи в 1979 году после 
окончания Новороссийского учили-
ща, а Владимир, окончив Арктиче- 
ское училище в Ленинграде, стал 
начальником в 1981-м. Познако-
мившись на работе, начали общать-
ся, проводили время вместе и учас-
твовали в конкурсах на поселковых 
мероприятиях. Так дружба плавно 
переросла в любовь.  

– Изначально Володя проявил 
себя как домашний, добрый, забот-
ливый и хозяйственный человек. 
Он стал прекрасным отцом для на-
ших двух сыновей и замечательным 
дедушкой для внука и внучки. Наши 
усилия по воспитанию детей не про-
шли даром: оба получили высшее 
образование, работают на хороших 
должностях, крепко стоят на ногах 
и обеспечивают свои семьи. Мы 
всегда решаем все проблемы вмес-
те, уважая интересы друг друга. 
Наша семья по-настоящему счаст-
ливая, дружная, в прямом смысле –  
идеальная, где каждый чувствует 

себя важным и нужным, – с гор-
достью отметила Татьяна Григорь- 
евна. 

Владимир Александрович гово-
рит: почувствовал интуитивно, что 
Татьяна семейная женщина, и рад, 
что когда-то сделал правильный вы-
бор.

– Мы уже жили вместе, когда меня 
призвали в армию. Таня приезжа-
ла в Мурманск, а я летал в Амдерму 
в отпуск. Второй раз отпустили со 
службы уже на свадьбу, которая со-
стоялась на малой родине жены –  
на Кубани. В то время в станице на-
чалась страда, сотрудницу ЗАГСа  
шурин забирал прямо с поля, – с 
юмором вспоминает Владимир Ба-
ландин. – 14 мая 1987 года нас бла-
гополучно расписали и зарегистри-
ровали новорождённого первенца 
Сашу. Я дослужил, вернулся в Ам-
дерму, а в 1991 году родился второй 
сын, Иван. Да, были сложные време-
на, особенно в период перестройки, 
но все испытания оказались нам по 

плечу, потому что во главе всегда 
стояла семья. Наша самая большая 
заслуга, что вырастили достойных 
сыновей. Их воспитание проходило 
в христианских традициях с уста-
новленным режимом и непререкае-
мыми правилами. Мы зарабатывали 
на достойное будущее, дети учились, 
постоянно были чем-то заняты. С 
самого раннего возраста ребята 
проводили время со мной в тундре и 
на рыбалке, с интересом осваивали 
разную технику. Сегодня сыновья с 
семьями живут в Курске, но мы пос-
тоянно на связи, сами часто туда 
ездим, практически все праздники 
отмечаем вместе. В нашем доме ни-
когда не было скандалов и ругани. 
Благодаря Татьяне в квартире всег-
да царят чистота и уют, а на столе –  
вкусная еда. Она обладает качества-
ми, которые достойны уважения и 
благодарности: заботливостью, муд-
ростью и умением поддержать гар-
монию. Семья – главная ценность 
для человека. 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

День рыбАкА
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СоЦинфо

рыбалка – Хобби и бизнес

что необХодиМо знать об индексации 
коММунальныХ тариФов в нао?
Пресс-служба администрации НАО

с 1 июля по всей стране прошла индексация тарифов 
на коммунальные услуги. об изменении тарифов в нао 
рассказал начальник управления по государственному 
регулированию цен (тарифов) сергей андриянов. 

Средние индексы по регионам 
утверждены в широком диапазоне –  
от 8,6 до 21,1%. Например, в Архан-
гельске с 1 июля тарифы в среднем 
выросли на 15%, в Коми – на 11,9%. 
Средний рост платы за коммуналь-
ные услуги в НАО составит 9,6%. 
Это один из самых низких индек-
сов роста коммунальных тарифов 
в стране и самый низкий в СЗФО 
благодаря субсидированию из бюд-
жета округа существенной доли не-
обходимых расходов коммунальных 
предприятий. Иными словами, ре-
сурсоснабжающим предприятиям 
региона возмещается разница меж-
ду стоимостью оказания услуг и та-
рифами для населения. Таким обра-

зом, власти округа сдерживают рост 
расходов населения на ЖКХ. 

– В округе у коммунальных пред-
приятий высокие издержки, всё до-
рого на Крайнем Севере, и удельная 
стоимость большинства коммуналь-
ных услуг давно обогнала регулиру-
емый государством рост. Все тари-
фы в наших квитанциях, кроме газа, 
льготные – они субсидируются бюд-
жетом округа. Население в сёлах оп-
лачивает менее 10% от необходимых 
реальных расходов на уголь, дрова, 
производство электроэнергии, снаб-
жение водой и теплом. В городе доля 
выше – 60% оплачивает население, 
40% субсидирует бюджет. Это ко-
лоссальные деньги – более 2 милли-

ардов рублей в год, из которых три 
четверти – 1,5 миллиарда рублей –  
это субсидии на обеспечение сёл 
электроэнергией и теплом, – сказал 
Сергей Андриянов.

Вернёмся к индексации тарифов. 
Тарифы в НАО в среднем вырастут 
на 9,6%, но неравномерно: отопле-
ние, водоснабжение и водоотведе-
ние, ТКО – около 7,5%, а вот элект-
роэнергия выше – до 12,45%, при-
чина – заданные ФАС России рамки 
изменения тарифов для населения 
на электроэнергию для всех регио-
нов, включая наш округ.

– Хочу отметить, что установ-
ленные ограничения роста платы 
граждан за коммунальные услуги 
относятся к совокупному платежу 
(общей сумме в платёжной квитан-
ции) за все коммунальные услуги 
(отопление, холодное и горячее во-
доснабжение, водоотведение, элект-
роснабжение, газоснабжение, ТКО) 

в сопоставимых объёмах потребле-
ния. Рост размера платы граждан по 
каждому виду коммунальной услуги 
может составить величину, отлич-
ную от утверждённых показателей, 
но не более чем на пару процентов, –  
подчеркнул начальник профильно-
го управления.

Есть пример более низкого темпа 
роста тарифов с июля – для жителей 
многоквартирных деревянных жи-
лых домов до 1999 года постройки 
без приборов учёта в Нарьян-Маре 
и Искателей размер индексации та-
рифа на отопление составит 2%.

Корректировка тарифов требу-
ется для обеспечения непрерывной 
работы организаций сферы ЖКХ. 

Если плата за коммунальные 
услуги составляет 16% от дохода  
семьи, потребитель может обра-
титься за субсидиями в Отделение 
социальной защиты населения.

Коммунальные тарифы на 2025 
год установлены приказами Управ-
ления по государственному регу-
лированию цен (тарифов) НАО, оз-
накомиться с ними можно на сайте 
ugrct.adm-nao.ru.

Ирина Муляк, фото автора

во второе воскресенье июля в россии отмечается день рыбака –  
праздник, который объединяет людей разных возрастов  
и профессий. в 2025 году он выпадает на 13-е число. 

Так исторически сложилось, что 
рыболовство в Ненецком автоном-
ном округе – одно из основных заня-
тий северян. Для многих не просто 
хобби, а образ жизни. Есть среди 
этих увлечённых людей и насто- 
ящие авантюристы, такие как Нико-
лай Вокуев из Тельвиски. Мужчина  
решился на разведение рыбы в ис-
кусственных условиях. 

– Интерес к рыбалке всегда был, 
как себя помню. В детстве с паца-
нами ловили на удочку, с шестого 
класса начал ставить сети с отцом 
на реке. После армии занялся лов-
лей самостоятельно. К каждому се-
зону стараюсь обновлять снасти, 
обязательно обслуживаю технику. 
Рыбачу для души; в этом деле глав-
ное – удача, – рассказывает Нико-
лай. – Когда брал разрешение на 
вылов, мог всё лето на реке провес-
ти, чтобы обеспечить рыбой семью 
и многочисленных родственников. 
Сейчас совершенно некогда, так как 
всё свободное время, помимо основ-
ной работы, уходит на хозяйство 
по разведению радужной форели и 
стерляди. Идею я вынашивал давно. 
С 2020 года начал искать информа-
цию о рыборазведении в Интернете, 

читал научные книги, связывался с 
заводчиками. Весомую консульта-
ционную помощь мне оказал одно-
сельчанин Максим Вылко, который 
работает ихтиологом в Санкт-Пе-
тербурге. 

В августе 2023 года Николай при-
вёз из Перми 1300 мальков форели и 
два экземпляра стерляди. В течение 
года выращивал молодь в гараже в 
Тельвиске. Рыба росла, и каркасный 
бассейн на 11 кубов воды стал тес-
ным, что потребовало увеличения 
пространства. Возле посёлка Иска-
телей энтузиаст при поддержке род-
ных и друзей построил мальковый 
цех размером 18 на 7,5 метра, про-
вёл электричество и видеонаблюде-
ние, соорудил бассейн на 489 кубов 
воды, пробурил скважину, устано-
вил систему фильтрации.

– Прежде чем поместить рыбу, я 
тестировал оборудование и подби-
рал температуру воды. С этой зимы 
рыба находится здесь и чувствует 
себя вольно. Раз в месяц проверяю 
уровень кислорода и тестирую воду 
на pН, постоянная температура в 
бассейне составляет 7–10 градусов. 
Рыбу перевозил из села в ёмкостях в 
течение месяца. Пришлось нелегко, 

поскольку время нахождения рыбы 
в закрытом пространстве ограни-
чивалось сорока минутами, в итоге  
17 штук всё-таки погибло, – сетует 
Николай Вокуев. – В месяц уходит 
10 килограммов корма, причём оп-
ределённого вида. В межсезонье мне 
пришлось временно перевести рыбу 
на другую прикормку, так как заказ 
вовремя не пришёл, и тогда поте-
ри составляли по одной–две особи 
в день. Сегодня у меня есть форель 
весом от 700 граммов до полутора 
килограммов. Рыбки утром и вече-
ром меня ждут: как только подхо-
жу, начинают собираться в кучи и 
прыгать, а в Тельвиске вообще ели с 
руки, – улыбается заводчик. 

Николай Вокуев подчёркивает: 
его цель – организовать коммер-
ческую деятельность, связанную с 
круглогодичной платной рыбалкой. 

– С такой рыбалки ни один рыбак 
точно не уйдёт без улова. Правда, 
процесс выращивания рыбы тре-
бует времени, поскольку икру мож-
но получить только на третий год. 
Оплодотворение будет происходить 
искусственным методом: икрин-
ки будут смешиваться с молокой, 
которые затем будут помещены в 
инкубатор. В течение 14 дней на 
проточке появятся мальки, возмож-
но, часть из них погибнет. Ещё год 
потребуется для достижения веса 
рыбёшек примерно в килограмм, –  

делится секретами рыборазведе-
ния Николай Вокуев. – В настоящее 
время я оформляю в собственность 
участок, где будет пруд, в который 
будет запускаться рыба. Как толь-
ко придёт стройматериал, буду  
устанавливать забор-частокол, как 
в старину. У меня много задумок по 
благоустройству, хочется удивить 
не только местных, но и приезжих 
туристов. Изначально заводчик 
предупреждал, что три–пять лет хо-
зяйство будет убыточным. Но я не 
жалею и не собираюсь отступать, 
наоборот, появился ещё больший 
интерес и азарт. Главное в этом 
деле, как и в рыбалке, – проявить 
терпение и выдержку, чтобы до-
стичь желаемого результата!


